



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

El libro "Los Pueblos nómades de Río Negro" constituye una obra actualizada sobre el pasado humano más antiguo de la provincia de Río Negro, abarca todas las zonas de la provincia y está dirigida a un público amplio. Fue editado por los doctores en Ciencias Naturales Emiliano Mange, Alejandro Serna y Lucio González y constituye una obra de gran relevancia científica y educativa. En los diversos capítulos participaron más de veinte arqueólogos y arqueólogas que realizan investigaciones en nuestra provincia.

La obra está estructurada con un eje en la cronología, desde el poblamiento más temprano hasta la conquista militar en el siglo XIX, y con otro eje espacial. En este sentido, diversos capítulos tratan sobre las ocupaciones humanas prehispánicas de la precordillera, la costa atlántica, los grandes valles y las zonas áridas de la provincia. Es además una obra en cuyo diseño y edición trabajaron dos investigadores rionegrinos (Dres. Luciano Prates y Emiliano Mange), lo cual resalta su relevancia para nuestra provincia. Ambos dirigen desde hace dos décadas investigaciones en Río Negro. Por otro lado, al tratarse de una obra de divulgación, puede ser leída fácilmente por aficionados al tema y ser utilizada con fines educativos en instituciones secundarias, terciarias y universitarias.

Tras una tarea exhaustiva de recopilación de datos arqueológicos, trabajo de campo e investigación multidisciplinaria se presenta esta publicación que reúne la historia de las sociedades que habitaron nuestra región durante miles de años.

"Los pueblos nómades de Río Negro" desentraña la compleja historia de las sociedades que habitaron la región y presenta una síntesis actualizada de las investigaciones arqueológicas y un recorrido histórico por las que se han realizado desde hace más de un siglo en distintos territorios.

El equipo de trabajo realizó investigaciones arqueológicas en el valle medio del río Negro y en el Piedemonte de Somuncurá, en cercanías de Valcheta.

En un contexto en el que las palabras «avance» y «adaptación» cobran un significado completamente nuevo, el relato del libro nos guía a través de los primeros pasos de las pocas familias que, generación tras generación, se aventuraron en un territorio desconocido para la especie humana.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Esta incursión inicial marcó el punto de partida de una travesía que transformaría tanto a la tierra como a sus pobladores.

«Los museos de Valcheta y de Lamarque han sido muy importantes por su colaboración en los trabajos de campo y la comunicación con los vecinos del Valle Medio y la Línea Sur. Fueron un puente para conectarnos con las historias de cada lugar», asegura Emiliano Mange, uno de sus editores.

Los vecinos de cada lugar fueron fundamentales en la recopilación de datos y testimonios que permitieron que podamos acceder más fácilmente al registro arqueológico.

Desde los majestuosos bosques andinos hasta las áridas costas del océano Atlántico, los pobladores comenzaron un proceso de conocimiento profundo y adaptación que abarcó múltiples ambientes. La manera en que integraron cada rasgo del paisaje a sus vidas y sobrevivieron a los cambios climáticos y ambientales a lo largo de los milenios es una de las narrativas que propone esta publicación.

Fue luego la llegada de los colonizadores españoles en el siglo XVI lo que provocó una interrupción en la trayectoria de estas comunidades. Más de diez mil años de un modo de vida arraigado obligaron a reconfigurar la región bajo una nueva lente cultural.

A través de las observaciones de viajeros, cronistas y naturalistas de los siglos XVIII y XIX, se han recopilado las valiosas pinceladas que componen el retrato de estas sociedades dinámicas, organizadas en pequeños grupos de parentesco y con una gran movilidad en sus actividades de subsistencia.

Además, en este libro, a través de una meticulosa investigación y análisis crítico, se integran trabajos previos, como los de Rodolfo Casamiquela y Lidia Nacuzzi, que arrojan luz sobre un pasado que permanece en constante diálogo con el presente.

En síntesis, y considerando que se trata de un trabajo original, que incluye a la mayoría de los/las investigadores de la arqueología de nuestra provincia, que realiza un aporte sustancial al conocimiento de su historia social y que presenta un interés educativo.

Por ello

Autores: Daniel Belloso, Alejandra Mas, Gabriela Abraham,



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Ramón Chioconni, Mónica Silva.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés educativo, social y cultural el libro "Los Pueblos nómades de Río Negro", de los doctores en Ciencias Naturales Emiliano Mange, Alejandro Serna y Lucio González.

Artículo 2°.- De forma.